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ATA N.º 5/2023 

 
 

 

 ----- PRESIDÊNCIA: Elísio Oliveira ---------------------------------------------------------  

 ----- 1.º/ª SECRETÁRIO/A: Filomena Ferreira ----------------------------------------------   

 ----- 2.º/ª SECRETÁRIO/A: Fátima Tavares -------------------------------------------------  

 ----- Aos vinte dias do mês de dezembro de dois mil e vinte e três, no Auditório da 

Biblioteca Municipal de Mangualde, realizou-se uma sessão ordinária da Assembleia 

Municipal de Mangualde, que havia sido convocada nos termos legais e regimentais no 

passado dia doze de dezembro. -------------------------------------------------------------------  

 ----- Sendo vinte e uma horas e dez minutos foi feita a chamada, verificando-se a 

ausência dos seguintes membros municipal: José Luis Pereira, Sara Sousa, José Carlos 

Ribeiro, Jaime Pinto, do PS, Rui Marques, e Nuno Paiva, presidentes da Junta de 

Freguesia de Quintela de Azurara, e União das Freguesias de Moimenta de Maceira Dão 

e Lobelhe do Mato, respetivamente. -----------------------------------------------------------  

 ----- Justificaram as faltas os/as senhores/as: José Luis Pereira, Sara Sousa, José Carlos 

Ribeiro, Jaime Pinto, e Rui Marques.------------------------------------------------------------  

 ----- Nos termos do artigo 78º e 79º, do Decreto-Lei n.º Lei n.º 169/99, de 18 de 

setembro, na redação dada pela Lei n.º 5-A/2002, de 11 de janeiro, e demais diplomas, 

os/as senhores/as, fizeram-se substituir por: José Luis Pereira, por Ana Isabel Figueiredo 

de Amaral Loureiro, Sara Sousa, por José Carlos de Almeida Ribeiro, e este último por 

Luis Filipe Loureiro Cunha, do PS. --------------------------------------------------------------   

 ----- De salientar que o senhor Jaime Pinto, primeiro-secretário da Mesa da Assembleia 

Municipal, foi substituído pela segunda-secretária senhora Filomena Ferreira, tendo sido 

convidada para este lugar a senhora Maria de Fátima Tavares. ------------------------------  
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 ----- Nos termos do artigo 18º, n.º 1, alínea c), do Anexo I, da Lei n.º 75/2013 de 12 de 

setembro, o presidente da Junta de Freguesia de Quintela de Azurara, fez-se substituir 

pela tesoureira, senhora Fernanda Mª Cabral F. Melo Ribeiro, na presente sessão da 

Assembleia Municipal. ----------------------------------------------------------------------------  

 ----- Estiveram presentes os senhores/as: presidente da Câmara Municipal, Marco 

Almeida, e os vereadores/as, João Pedro Cruz, Maria José Coelho, do PS, Fernanda 

Monteiro, da coligação PSD/CDS, e António Pais Silva, do CHEGA. ---------------------  

-----LEITURA, DISCUSSÃO e VOTAÇÃO DA ATA DA SESSÃO ANTERIOR: -  

 ----- Procedeu-se à votação da ata da sessão ordinária, de vinte e nove de setembro de 

2023, a qual foi aprovada por unanimidade. --------------------------------------------------  

 ---- Nos termos do n.º 3, do artigo 34.º, do Anexo do Decreto-Lei n.º 4/2015, de 7 de 

janeiro, não participaram na aprovação da ata os membros que não estiveram presentes 

na sessão mencionada, nomeadamente: João Tiago Henriques, Rui Ferreira, do PS, 

Patrícia Isabel Diogo Almeida, do PSD/CDS, Nelson Almeida, Carlos Gonçalves e 

Alexandre Constantino, presidentes da Junta de Freguesia de Alcafache, União de 

Freguesias de Mangualde, Mesquitela e Cunha Alta, e da União das Freguesias de 

Tavares, respetivamente. --------------------------------------------------------------------------  

------PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA  ----------------------------------------  

------ANÁLISE DA CORRESPONDÊNCIA: ------------------------------------------------  

  ----- O senhor presidente da Assembleia Municipal leu a correspondência recebida, 

ficando à disposição dos membros da Assembleia. ---------------------------------------------  

  ----- De salientar a comunicação da União de Freguesias de Moimenta de Maceira Dão 

e Lobelhe do Mato, informando que o senhor Jorge António Loureiro Marques, renunciou 

ao mandato como presidente da União de Freguesias, tendo sido eleito o senhor, Nuno 

Gonçalo Ramos de Paiva, como substituto, em vinte e nove de novembro, do corrente 

ano.  ---------------------------------------------------------------------------------------------------  
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------INTERVENÇÃO dos MEMBROS DA ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE 

MANGUALDE e/ou EXECUTIVO: -----------------------------------------------------------  

  ----- O senhor Joaquim Pais propôs, em seu nome pessoal e em nome da bancada do PS, 

um voto de pesar pelo falecimento do senhor José Manuel da Costa Ramos de Almeida.  

Não era um homem de consensos, era um homem de ruturas, mas tentou sempre levar 

Mangualde a todos os cantos do mundo, com muita dignidade e respeito, como em todo 

o movimento associativo em que esteve envolvido, aquando da formação da “Rádio Voz 

de Mangualde”. Merece o nosso respeito e a aprovação deste voto de pesar, pelo que 

endereçava a toda a família os sentidos pêsames. ----------------------------------------------  

  ----- Parabenizava as mais variadas empresas do concelho pelos prémios atribuídos ao 

longo de 2023, salientando a Scoplano - Sociedade de Construções e Terraplanagens Lda, 

sediada no alto concelho, uma das cinco melhores empresas nacionais, PME, pelo seu 

desempenho e liquidez financeira. ----------------------------------------------------------------  

  ----- Posto este voto de pesar a votação, o mesmo foi aprovado por maioria, com a 

abstenção do senhor Carlos Gonçalves. ----------------------------------------------------------  

  -----  O senhor Alexandre Constantino, presidente da União de Freguesias de Tavares 

interveio para propor um voto de congratulação/louvor: “Congratulação pela atribuição 

na nona edição do prémio “ITA Tunneling Awards 2023” na categoria de “Young 

Tunneller of the Year”, a Cláudio Cabral Dias. ------------------------------------------------  

  ----- Cláudio David Cabral Dias é engenheiro de túneis, natural de Chãs de Tavares, foi 

vencedor da 9ª Edição do prémio “ITA TUNNELLING AWARDS”, na categoria de jovem 

engenheiro de túneis do ano. Tem 35 anos e mais de 12 anos de experiência internacional 

em túneis, tendo vivido e trabalhado em Portugal, Brasil, Reino Unido e Espanha. Em 

setembro de 2014, ingressou na CH2M (agora Jacobs) como engenheiro de projeto de 

túneis em Londres e começou a trabalhar nas obras de desvio de cabos de Hinkley, nos 

túneis da rede nacional e na atualização da estação de metro de Londres, Tottenham e 

Court Road como gerente de projeto de revestimento permanente de túneis. Em maio de 
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2015, foi destacado para Crossrail como engenheiro de túneis de campo para túneis 

cruzados e cavernas da Fisher Street. Em seguida, trabalhou como revisor CAT3 da 

Linha Roxa do Metro de Los Angeles. Por último, trabalhou no projeto detalhado da 

Hinkley Point C Marine Works, como modelador líder 3D e como gerenciador de pacotes 

para revestimento moldado ínsito. ----------------------------------------------------------------  

  ----- Em maio de 2018, foi contratado pela TYPSA, como Engenheiro Sénior de Túneis 

para o projeto High Speed 2, contratos de Londres, para trabalhar como Design IV, da 

TYPSA, ARUP e STRABAG. Seguidamente foi SCL Design Manager, responsável pela 

equipa de projeto de 4 poços de ventilação e líder de equipa. --------------------------------  

  ----- Em dezembro de 2020, ingressou na Ayesa promovido a Chefe de Engenharia de 

Solo e Túneis, responsável pelos túneis de Silver Town em Londres, expansão da linha 5 

do metro de Madrid e pela nova linha Rubi do Porto. -----------------------------------------  

  ----- Tem ainda a responsabilidade de liderar e aumentar a equipa de túneis da empresa 

com sede em Madrid, Espanha. -------------------------------------------------------------------  

  ----- Pelos motivos expostos, proponho ao senhor presidente da assembleia municipal 

que coloque este voto a votação.” ----------------------------------------------------------------  

  ----- Posto este voto de louvor a votação, o mesmo foi aprovado por unanimidade. ------  

  ----- O deputado João Ricardo, da bancada da coligação PSD/CDS, associou-se ao voto 

de pesar pelo falecimento do senhor José Manuel da Costa Ramos de Almeida. ----------  

  ----- Também se associava às palavras proferidas á Scoplano, pelo senhor Joaquim Pais. 

  ----- Propunha ainda um voto de pesar pelo falecimento do senhor António José dos 

Santos Polónio, ex-administrador da empresa Patinter, empresa que sempre espalhou o 

nome de Mangualde pela Europa fora. -----------------------------------------------------------  

  ----- Felicitava o atleta da Casa do Povo de Mangualde, Cristiano Pereira, que venceu a 

Meia-Maratona dos Descobrimentos, em Lisboa, tendo assim obtido o título de campeão 

europeu de meia-maratona em desporto adaptado, bem como estender esta felicitação ao 

treinador João Amaral. Pelo exposto parabenizava a Casa do Povo de Mangualde que tem 
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feito um excelente trabalho, não só no desporto, e tem levado o nome de Mangualde bem 

longe. --------------------------------------------------------------------------------------------------  

  ----- Felicitou a organização da Feira dos Santos, e questionava sobre qual era a opinião 

do executivo relativamente à divulgação deste evento pela SIC. -----------------------------  

  ----- Posto este voto de pesar a votação, o mesmo foi aprovado por unanimidade. -------  

  ----- A deputada Ana Lage tomou a palavra para questionar como estava o projeto de 

execução do futuro Eco Centro de Mangualde, uma vez que foi dito, em maio de 2022, 

que a nova estrutura estaria pronta em finais de 2023, o que não se realizou. Também 

quanto ao Plano Municipal de Ação Climática, questionou em que ponto se encontrava, 

pois era um documento que os municípios tinham de elaborar e que as assembleias 

municipais têm de aprovar para a sua concretização. A Lei entrou em vigor em fevereiro 

de 2022 e termina em fevereiro de 2024. Outra questão, é sobre a Central de Camionagem, 

visto que o senhor presidente da Câmara Municipal se refere a ela para a obtenção de 

fundos, gostaríamos de saber se já existe localização, e projeto, pois é um assunto de 

extrema urgência, e se vai ser feita alguma candidatura a algum fundo comunitário. -----  

  ----- O senhor João Tiago comentou os acontecimentos sociais e económicos que 

ocorrem no mundo, e que os municípios têm um papel importante, mais ou menos 

interventivo, nestas realidades económicas e sociais, para poder atenuar o embate difícil 

que o primeiro semestre de 2024 vai ter. ---------------------------------------------------------  

  ----- A deputada Carla Silva lamentou que a iluminação de Natal tenha sido ligada 

tardiamente, apesar de estar tudo muito bonito. -------------------------------------------------  

  ----- Como pensava que o ano de 2024 iria ser difícil, sugeria que o Município fosse mais 

ambicioso, e criasse medidas para que as famílias em Mangualde, possam sentir menos 

esses efeitos negativos.  ----------------------------------------------------------------------------  

  ----- O senhor Carlos Gonçalves, presidente da União de Freguesias de Mangualde, 

Mesquitela e Cunha Alta, destacou, no dia seis mês de dezembro, a cerimónia militar de 

entrega do estandarte nacional á terceira força nacional destacada na Roménia, que contou 
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com a presença do Chefe do Estado Maior do Exército, sua excelência General Eduardo 

Mendes Ferrão, que juntamente com o seu homologo romeno, entregou o estandarte 

nacional ao Comandante das Forças Armadas. Esta cerimónia decorreu com muita beleza, 

competência, rigor, e disciplina, pelo que, a União de Freguesias de Mangualde, 

Mesquitela e Cunha Alta, agradece á Câmara Municipal de Mangualde, ao seu presidente, 

bem como ao Comandante do Regimento de Infantaria 14, de Viseu, o senhor Coronel 

José Manuel Figueiredo Moreira, pelo facto de este acontecimento ter decorrido na nossa 

freguesia, o que muito nos honrou. ---------------------------------------------------------------  

  ----- A deputada Maria Cunha informou que os transportes públicos no concelho 

continuam a não satisfazer as necessidades dos cidadãos que se querem deslocar das 

aldeias para a cidade, para que tenham acesso aos serviços básicos e empregos, pelo que 

gostaria de saber, o que é que o executivo pretende fazer para resolver o problema. ------   

  ----- Foi assinado um protocolo entre o Município e o Instituto Piaget, para que o ensino 

superior regressasse a Mangualde, a seis de outubro de 2021, e foi dito que este projeto 

era para continuar e concretizado, queremos saber qual é o ponto da situação. ------------  

  ----- Questionava ainda o porquê de haver três Mupis na cidade e nenhum estar a 

funcionar. ---------------------------------------------------------------------------------------------  

  ----- Na Rua General Humberto Delgado existe muita sinalização vertical, uma das 

bandeiras deste executivo era a sustentabilidade, como dizia o vosso manifesto eleitoral, 

sugeria que se plantassem mais árvores de porte pequeno, para tornar a cidade mais 

harmoniosa e com menos poluição visual. -------------------------------------------------------  

  ----- Também questionava sobre o que era preciso fazer para tornar o Parque Industrial 

mais atrativo para as empresas para o desenvolvimento económico e social da nossa 

região. -------------------------------------------------------------------------------------------------  

  ----- Interveio a senhora Patricia Almeida para dizer que: “A coligação PSD/CDS 

lamenta a falta uma visão estratégica para os jovens e a escassez de medidas que 

coloquem os jovens no centro de ação da política, local onde eles devem estar. Os jovens 
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mangualdenses anseiam por um Mangualde onde se possam emancipar, fixar e formar 

família. Onde se possam descobrir, potenciar os seus talentos e desempenhar as suas 

atividades profissionais. Anseiam por um município com igualdade de oportunidades, 

com acesso à habitação, cultura e desporto, com emprego digno e empreendedorismo. -   

  ----- O nosso foco nesta casa deve ser o desenvolvimento de jovens. Devemos auscultar 

e estar em diálogo permanente com os jovens. Por essa razão a bancada da coligação 

PSD/CDS recomenda o desenvolvimento de uma estratégia para a juventude assente, 

nomeadamente, nos seguintes eixos: acesso a serviços de exploração/orientação 

vocacional e gestão de carreira para os jovens; apoiar o desenvolvimento de 

competências digitais; apoiar o desenvolvimento de competências de empreendedorismo 

e inovação; apoiar e reforçar as competências de empregabilidade; promover a 

participação em atividades de voluntariado; promover o desenvolvimento e envolvimento 

dos jovens em campanhas de sensibilização ambiental.” -------------------------------------  

  ----- A senhora Patricia Almeida fez ainda a seguinte proposta: “Proposta Isenção do 

pagamento do Imposto Municipal sobre Transmissões Onerosas de Imóveis (IMT) - “Nos 

dias de hoje são cada vez mais as dificuldades enfrentadas pelos jovens que querem 

adquirir habitação própria permanente. Acreditamos que um concelho que de acordo 

com os censos tem perdido muita população, deve implementar medidas que auxiliem os 

jovens a fixarem-se no seu território.-------------------------------------------------------------  

  ----- Num território cado vez mais envelhecido, pretende-se apoiar e incentivar a 

aquisição de imóveis e, desta forma, contribuir para a fixação das novas gerações no 

Município de Mangualde. --------------------------------------------------------------------------  

  ----- Em face do exposto, a bancada da coligação PSD/CDS entende apresentar uma 

proposta juntamente com a JSD, que visa incentivar a fixação de jovens no nosso 

concelho. Assim, a bancada da coligação PSD/CDS propõe que: ---------------------------  

  ----- 1.Os jovens até aos 35 anos fiquem isentos do pagamento do IMT, na aquisição de 

imóveis até aos 200 mil euros; --------------------------------------------------------------------  
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  ----- 2. No caso de o valor de aquisição do imóvel ultrapassar o montante de 200 mil 

euros o proprietário tem de efetuar o pagamento do IMT apenas sobre o remanescente.” 

  ----- Posto esta proposta a votação, a mesma foi aprovada por unanimidade. -------------  

  ----- A senhora Filomena Ferreira mencionou o evento anual que nos caracteriza e nos 

expande, no país e além-fronteiras, a Feira dos Santos, bem como o primeiro encontro da 

Confraria das Febras de Mangualde, o primeiro concurso concelhio de ovinos da Serra da 

Estrela, promovendo a raça bordaleira, entre outras atividades que já são habituais.------  

  ----- O deputado António Fortes fez a seguinte intervenção: “Começo por desejar a todas 

e a todos um Feliz Natal. Natal que é, para nós ocidentais, a grande Festa da Família. 

E para os Cristãos a grande Festa da Igreja. Tempo de partilha, de dar e receber. Tempo 

também de magia para a pequenada à espera do Pai Natal. E hoje o Mundo precisa muito 

do Pai Natal, dessa figura simpática, generosa e bondosa, que representa afinal o 

verdadeiro espírito de Natal. ----------------------------------------------------------------------  

  ----- Passamos os anos da pandemia que nos bloquearam os afetos e esmagaram a 

economia. E quando pensávamos que o mundo ia ser melhor, veio a guerra e nova crise 

económica, que não nos larga. E juntou-se ainda uma crise política. -----------------------  

  ----- Dentro de poucos dias vem aí um novo ano! Passar de um ano para o outro é como 

atravessar uma ponte. De um lado fica tudo para trás; do outro lado abre-se um novo 

caminho. É uma espécie de morte e ressurreição. E nesse novo ano de 2024, nesse novo 

caminho, desconhecido, queremos encontrar uma nova forma de estar, apanhar uma 

nova brisa, que ao soprar, nos vai trazer a essência da nova vida. --------------------------  

  ----- O ano de 20024, não vai ser fácil! Duas importantes eleições que vão determinar o 

nosso futuro e o futuro do país. É também durante o ano de 2024 que se vão perfilando 

os possíveis candidatos às próximas eleições Autárquicas de 2025. ------------------------  

  ----- Um ano que pode ser de muitas surpresas. Eu tinha em mente trazer aqui, hoje, dois 

assuntos para mim relevantes, passados nas duas anteriores Assembleias. Porém, 

estamos numa época festiva em que deve acima de tudo prevalecer o espírito de paz e 
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por isso decidi fazê-lo no próximo ano. Reitero os meus desejos de Bom Natal e Bom Ano 

Novo.” ------------------------------------------------------------------------------------------------  

  ----- A senhora Fátima Tavares, agradeceu a algumas empresas do concelho o seu 

desempenho, a Stellantis que produziu cerca de trezentas mil viaturas saídas da fábrica; á 

Patinter e aos seus gestores e colaboradores, pelos dois prémios que arrecadaram 

recentemente: prémio de transportador europeu com melhor taxa de rastreabilidade de 

carga e prémio de empresa mais atrativa para trabalhar no setor dos transportes a nível 

europeu, numa amostra de trinta e quatro países e cento e cinquenta maiores 

empregadores do setor. A este propósito, solicitava ao executivo que acolhesse ainda mais 

o empreendedorismo, aquilo que pode ser a alavancagem do concelho, para que se possa 

criar mais emprego, fixação de pessoas, e desenvolvimento da economia. -----------------  

 ----- O senhor José Manuel Ferreira destacou a presença do Ministro da Administração 

Interna, José Luis Carneiro, no dia quinze deste mês, para a entrega dos primeiros 

certificados de formação, a dezasseis estudantes do décimo ano da ESFA, “certificados 

de formação de suporte básico de vida com desfibrilhação automática externa”, no âmbito 

de um projeto piloto a nível nacional, que está a ser implementado em Mangualde. Esta 

medida consta da estratégia nacional de proteção civil preventiva, foi colocada em prática 

com o apoio dos Bombeiros Voluntários de Mangualde, que ministram a formação 

certificada pelo INEM. -----------------------------------------------------------------------------  

 ----- Parabenizou a ação do presidente da União de Freguesias de Mangualde, Mesquitela 

e Cunha Alta, pelo arranjo dos caminhos da freguesia, devido ao mau tempo, nas diversas 

povoações. --------------------------------------------------------------------------------------------  

 ----- De salientar também a pintura da sinalização horizontal no nosso concelho, aumenta 

a visibilidade das passadeiras, assegura segurança para os peões, e revela um cuidado e 

atenção pela nossa cidade. -------------------------------------------------------------------------  
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  ----- O senhor presidente da Câmara Municipal, Marco Almeida, felicitou os/as 

funcionários/as da Biblioteca Municipal, pelo vigésimo sexto aniversário, e agradeceu o 

seu trabalho ao longo deste tempo. ---------------------------------------------------------------  

  ----- Em nome do executivo, associava-se aos votos de pesar expostos, duas referências 

no concelho. ------------------------------------------------------------------------------------------  

  ----- Felicitava as empresas referidas pelos/as deputados/as, bem como as PME 

Excelência, a Gruman, e a Ourivesaria Pereirinha. ---------------------------------------------  

  ----- A Câmara Municipal preocupa-se com os investidores, e criou recentemente um 

Regulamente de Apoio para trazer benefícios a quem acredita neste concelho, pois o 

número de empresas tem vindo a crescer, daí a Zona Industrial ser uma realidade a curto 

prazo. Este Regulamento não apoia só as empresas como também quem quer construir, a 

habitação, e aos jovens. -----------------------------------------------------------------------------  

  ----- A Feira dos Santos e a SIC, o que queremos da Feira, seria algo a repensar, de 

qualquer forma este ano não se discutiram os preços. ------------------------------------------  

  ----- O Eco Centro vai ser uma realidade, e até ao final do ano, foi o que foi dito, é que 

haveria projeto, e existe, foi aprovado no Planalto Beirão o orçamento com a inscrição 

deste projeto no valor de 600000.00€ (seiscentos mil euros), e prevê-se que a obra comece 

no primeiro trimestre de 2024. Também foi submetida uma candidatura para um Eco 

Ponto florestal no valor de 150000.00€ (cento e cinquenta mil euros), financiado a 85%, 

pelo que aguardamos pela resposta, nesta caminhada pela sustentabilidade. ---------------  

  ----- O Plano Municipal de Ação Climática é um Plano intermunicipal, já existe e está 

implementado, e quem faz a sua monotorização é a CIM Viseu Dão Lafões onde estamos 

inseridos. ----------------------------------------------------------------------------------------------  

  ----- Central de Camionagem, é uma prioridade num mandato de quatro anos, ainda só 

estamos a meio, faltam dois anos para poder existir algo. A Central de Camionagem é 

uma prioridade do município na discussão do PACTO, programa de discussão para 

fundos comunitários no âmbito da CIM, para o próximo Quadro Comunitário 2030. ----  
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  ----- Ao senhor João Tiago dizia-lhe que comungada da sua reflexão, e que de facto 

Mangualde também está em transformação, transformação social, económica, que se 

reflete por exemplo, na falta de habitação.-------------------------------------------------------  

  ----- Á deputada Carla Silva dizia que a iluminação de Natal em Mangualde liga-se 

sempre no dia oito de dezembro. ------------------------------------------------------------------  

  ----- Quanto aos transportes públicos dizia, que este é um problema dos territórios de 

baixa densidade, e por esse facto há acordos entre os municípios e a CIM Viseu dão 

Lafões, para minimizar esse problema. Entretanto foi negociado um autocarro elétrico 

para Mangualde, Viseu e Tondela, para fazer a área urbana, em breve. Também não 

podemos esquecer que já existe o Programa Ir e Vir, em que se pode andar de táxi ao 

preço de autocarro, mediante marcação prévia do serviço. ------------------------------------  

  ----- O Instituto Piaget virá para Mangualde logo que o antigo Colégio deixe de ser 

preciso para o ensino secundário. -----------------------------------------------------------------  

  ----- A sinalização vertical na Rua General Humberto Delgado existe porque é 

obrigatória. -------------------------------------------------------------------------------------------  

  ----- Á deputada Patricia Almeida dizia que não lhe parecia correto, existindo um 

Conselho Municipal de Juventude, onde têm assento representantes de várias instituições, 

que não se discutissem em primeiro lugar estas propostas, e depois este Conselho as 

apresentasse no órgão próprio. --------------------------------------------------------------------  

  ----- Relativamente ao Mupis iria verificar com os serviços técnicos para acompanharem 

a situação. --------------------------------------------------------------------------------------------  

  -----   Ponto Primeiro da Ordem do Dia “Apreciação da Informação Escrita sobre a 

atividade do município, bem como da situação financeira do mesmo” -----------------  

 ----- Não houve intervenções neste ponto da ordem do dia. ----------------------------------  

 ----- A Assembleia Municipal de Mangualde tomou conhecimento. ------------------------  

 ----- Ponto Segundo da Ordem do Dia “3ªAlteração ao Mapa de Pessoal para 2023” – 

Aprovação e Votação da proposta adotada pela Câmara Municipal -------------------------  
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 ----- Não houve intervenções neste ponto da ordem do dia. ----------------------------------  

 ----- Posto este ponto à votação, o mesmo foi aprovado por unanimidade, com trinta e 

um votos a favor, a 3ª alteração ao Mapa de Pessoal de 2023, da Câmara Municipal de 

Mangualde --------------------------------------------------------------------------------------------  

 ----- Ponto Terceiro da Ordem do Dia “Terceira Revisão ao Orçamento para o ano 

de 2023” – Aprovação e Votação da proposta adotada pela Câmara Municipal -----------  

 ----- Não houve intervenções neste ponto da ordem do dia. ----------------------------------  

 ----- Posto este ponto à votação, o mesmo foi aprovado por unanimidade, com trinta e 

um votos a favor, a terceira revisão ao Orçamento do ano de 2023. -------------------------  

 ----- Ponto Quarto da Ordem do Dia “Autorização prévia da Assembleia Municipal 

de Mangualde para Assunção de Compromissos no ano de 2024, nos termos da al. 

c), n.º 1, do art.º 6º, da Lei n.º 8/2012, de 21/2” - Aprovação e Votação da proposta 

apresentada pelo presidente da Câmara Municipal  -------------------------------------------  

 ----- Não houve intervenções neste ponto da ordem do dia. ----------------------------------  

 ----- Posto este ponto à votação, o mesmo foi aprovado por maioria, com vinte e nove 

votos a favor, e duas abstenções, do Chega, autorizar a Câmara Municipal de Mangualde 

a assumir compromissos plurianuais, no ano de 2024, independentemente da sua forma 

jurídica, incluindo novos projetos de investimento ou a sua reprogramação, contratos de 

locação, acordos de cooperação técnica e financeira com os municípios e parcerias 

público–privadas. ------------------------------------------------------------------------------------  

 ----- Ponto Quinto da Ordem do Dia “Proposta das Grandes Opções do Plano para o 

ano de 2024, que incluem o Plano Plurianual de Investimentos e as Atividades mais 

Relevantes (PPI) e Orçamento da Receita e da Despesa para 2024” - Aprovação e 

Votação da proposta adotada pela Câmara Municipal -----------------------------------------  

 ----- O senhor Raúl Matos questionou o executivo sobre se este orçamento contemplava 

o melhoramento do cruzamento da Srª do Castelo, porque tem dado problemas aos 

transportes de passageiros, e os passeios da avenida que segue até ao Centro de Saúde. -  
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 ----- O deputado João Ricardo explicou, que face aos acontecimentos mundiais, e aos 

tempos difíceis que se atravessam, a bancada da coligação iria abster-se na votação deste 

ponto. --------------------------------------------------------------------------------------------------  

 ----- A senhora Patricia Almeida disse que: “A bancada da coligação PSD/CDS entende 

que politicamente é fundamental que as Grandes Opções do Plano e Orçamento, face à 

sua relevância, na relação estabelecida pela autarquia com os seus eleitores não sejam 

apenas o equilíbrio entre receitas e despesas e o saldo de gerência apurado no final do 

ano. Mais do que uma boa gestão orçamental é necessário ter um projeto, uma visão 

para Mangualde. Assim, entendemos que devia ser apresentada uma estratégia de ação 

com propostas exequíveis e concretas, direcionadas para o desenvolvimento económico 

e social e apostando numa melhor e maior qualidade dos serviços, que dê mais e melhor 

qualidade de vida e esperança aos nossos munícipes. -----------------------------------------   

 ----- Reconhecemos que atual instabilidade socioeconómica mundial, decorrente dos 

conflitos na Europa e no Médio Oriente, bem como, de uma crise económica, energética 

e ambiental têm um forte impacto a nível económico e social, exigindo a necessidade de 

se criarem paradigmas de forma a fundamentarem a necessidade de definição de 

estratégias integradas de desenvolvimento. Não obstante, a gestão do Município, no 

nosso entendimento, deveria ir "mais longe", dando um sinal firme de incentivo ao 

investimento e, ao mesmo tempo, diminuição clara dos encargos dos munícipes. ---------  

 ----- Constatámos mais uma vez, numa série interminável de itens com apenas 5 ou 1 

euro de verba atribuída, alguns facilmente compreensíveis, que vão continuando a 

transitar como cópia, sem nunca serem realizadas, outras sem programação e outras, 

também, sem verba atribuída de obras já realizadas ou não.---------------------------------  

 ----- Além disso, não se vislumbra em todo o documento um único grande investimento 

de raiz que permita uma análise diferente. Seria, também, de esperar que com a 

descentralização e transferência de competências em algumas áreas, negociadas, se 

notasse algum impacto nas GOP. Há que implementar um caminho estratégico para este 
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processo da descentralização e uma orientação adequada para os enfrentar de forma 

diferenciadora, impulsionadora, de desenvolvimento e consolidadora. ---------------------  

 ----- Em face de tudo isto, a coligação PSD/CDS entende que as Grandes Opções do 

Plano e o Orçamento são insuficientes para responder as necessidades dos 

Mangualdenses.” ------------------------------------------------------------------------------------  

 ----- O senhor presidente da Câmara Municipal, Marco Almeida, respondeu que para o 

Orçamento de 2024 foram tidos em conta os pressupostos que transitam de um ano para 

o outro, bem como a projeção de investimento relacionado com os fundos estruturais. 

Este Orçamento está vocacionado para o próximo Quadro Comunitário, quer para o 

Portugal 2030, quer para as oportunidades do PRR. -------------------------------------------  

 ----- Faça á conjuntura mundial atual, este Orçamento tem um impacto direto de 123% 

nas taxas de juro, e tem um peso significativo na distribuição percentual dos 

investimentos para o próximo ano, na água, saneamento e resíduos, de 23% do orçamento. 

Neste percentual podemos destacar a Etar de Cubos, com um valor de 2500000,00€ (dois 

milhões e quinhentos mil euros), a Etar de Moimenta de Maceira Dão, Etar de Travanca, 

Etar da Torre de Tavares, Etar da Cunha Baixa. ------------------------------------------------  

 ----- Quanto às rubricas que só têm um euro, estas existem porque têm de estar abertas, 

devido ao próximo Quadro Comunitário que assim o obriga, e por isso é que existem as 

alterações/revisões orçamentais. ------------------------------------------------------------------  

 ----- A educação tem um impacto no investimento de 17%, pois a segunda fase de 

reabilitação da ESFA tem um custo de 1000000,00€ (um milhão de euros).  --------------  

 ----- Os transportes têm um impacto direto de 800000,00€ (oitocentos mil euros), por 

ano, e não se consegue responder a todas as necessidades. ------------------------------------  

 ----- As grandes obras, podemos citar: a reabilitação das Piscinas Municipais, Rua 

Combatentes da Grande Guerra, ligação Mangualde/Germil, ligação 

Lavandeira/Lavoeira, Rua Veiga Simão, Rua Diamantino Furtado, Rua da Barroca, em 

Moimenta, onde também há um problema de saneamento, Rua Francisco Sá Carneiro, 
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Rua Luis de Camões. Os orçamentos são plurianuais, e são preparados para as 

oportunidades, as GOP também impactam diretamente no Orçamento, como é o caso da 

Zona Industrial, a Regeneração Urbana, e nesta está prevista a mobilidade suave, o 

Cruzamento para a Sr.ª do Castelo, e a Rua Azurara da Beira, pelo que temos de recorrer 

ao próximo Quadro Comunitário para fazer esta intervenção, pois têm um custo de 

milhões de euros. Neste Quadro, estarão incluídas a mobilidade suave, das pessoas, a 

eficiência energética, a Central de Camionagem, os Bairros Comerciais Digitais, o Parque 

Urbano Ana de Castro Osório, a gestão e controlo da água, a reabilitação do Mercado 

Municipal, a reabilitação urbana, a Zona Industrial, a estratégia local de habitação, a 

reabilitação do Centro de Saúde de Mangualde.  -----------------------------------------------  

 ----- O Eco Centro, não está registado neste Orçamento porque foi negociado diretamente 

com o Planalto Beirão que irá pagar integralmente esta obra. --------------------------------                                                                                             

 ----- Posto este ponto à votação, o mesmo foi aprovado por maioria, com vinte e três 

votos a favor, e oito abstenções, do PSD/CDS e Chega, o PPI, as Atividades mais 

relevantes, bem como a delegação de competências, competências de delegação legal e 

competências próprias das juntas de freguesia para ano 2024 – atividades mais relevantes, 

com indicação do montante global que será transferido para cada uma das juntas de 

freguesia, e o orçamento municipal para o ano de 2024 e respetivas normas de execução. 

 ----- Ponto Sexto da Ordem do Dia “Mapa de Pessoal para 2024” – Aprovação e 

Votação da proposta adotada pela Câmara Municipal -----------------------------------------  

 ----- A senhora Patricia Almeida disse que: “A coligação PSD/CDS reconhece que na 

decorrência da transferência de competências, nomeadamente nas áreas da educação e 

da saúde, é necessário reforçar o Mapa de Pessoal para o ano de 2024. Por essa razão, 

a bancada da coligação votará favoravelmente.” ----------------------------------------------  

 ----- Posto este ponto à votação, o mesmo foi aprovado por unanimidade, com trinta e 

um votos a favor, o mapa de pessoal para 2024 e respetivos anexos. ------------------------  
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 ----- Ponto Sétimo da Ordem do Dia “Contratos Interadministrativos de Delegação 

de Competências e Protocolos de Colaboração com as Juntas de Freguesia do 

Concelho de Mangualde para 2024” – Aprovação e Votação da autorização à Câmara 

Municipal ---------------------------------------------------------------------------------------------  

 ----- A deputada Patricia Almeida disse que: “A bancada da coligação PSD/CDS 

entende que face ao papel primordial desempenhado pelas Juntas de Freguesia na 

resposta às necessidades dos mangualdenses, os valores a ser transferidos deviam ter 

sido ajustados face à inflação e ao aumento do preço dos materiais e serviços adquiridos 

por estas. É importante garantir a autonomia das Juntas de Freguesia no desempenho 

das suas competências, sem que estejam dependentes da generosidade do executivo.” --  

 ----- O presidente da Junta de Freguesia da Freixiosa, senhor Filipe Pinto, agradeceu, 

em nome da população da Freixiosa, a possibilidade de acabar a obra do Parque Infantil, 

relembrando o que já havia dito em reunião com o senhor presidente da Câmara 

Municipal, que para as freguesias também há inflação, pelo que nos próximos 

contratos/protocolos deveria haver ponderação de valores. -----------------------------------   

 ----- Posto este ponto à votação, o mesmo foi aprovado por unanimidade, com trinta e 

um votos a favor, dar autorização à Câmara Municipal de Mangualde para celebração dos 

contratos bem como aprovar os protocolos a celebrar entre as Juntas de Freguesia/Uniões 

de Freguesias e a Câmara Municipal de Mangualde, para 2024. -----------------------------  

 ----- Ponto Oitavo da Ordem do Dia “Minuta de Acordo de Financiamento a celebrar 

entre o Município de Mangualde e a C.I.M. Viseu Dão Lafões, no âmbito das 

atividades exercidas ao abrigo dos Contratos Interadministrativos de Delegação de 

Competências - Sistema de Mobilidade e Serviço Público de Transporte de 

Passageiros no ano de 2024/Rede Municipal e Intermunicipal” - Apreciação e 

Votação da proposta adotada pela Câmara Municipal -----------------------------------------                                                                                                          

 ----- Interveio a senhora Patricia Almeida para dizer que “A bancada da coligação 

PSD/CDS entende que a intermunicipalidade, a colaboração entre municípios e a 



   

ASSEMBLEIA MUNICIPAL 

 
 

/PO                                                                                                                                                                                                 20/12/2023      17 

  

  

 

 

 

Fls.           47  

aquisição conjunta de serviços é importante para as populações na medida em que 

permite melhor servir as necessidades das populações. Quando se trata de municípios do 

interior em que o acesso a transportes públicos é uma das grandes fragilidades, este tipo 

de políticas é bem-vinda. Ainda que não supra a totalidade das carências dos 

mangualdenses, nomeadamente no que às aldeias mais remotas diz respeito, é um passo 

importante para suprir algumas necessidades.” ------------------------------------------------  

 ----- O deputado João Tiago lembrou que este sistema de mobilidade incluía os 

transportes regulares, os transportes escolares, e o Programa Ir e Vir, no entanto há um 

problema económico, uma falha de mercado. Os transportes intermunicipalizados, a 

dimensão intermunicipal, nos territórios de baixa densidade já não resolve, pelo que 

pensava que a CIM Viseu Dão Lafões deveria associar-se a uma CIM do litoral. ---------  

 ----- O senhor presidente da Câmara Municipal, solicitou autorização para dar a palavra 

ao senhor vice-presidente, João Cruz, para esclarecer este assunto, o que foi aceite. -----  

 ----- O senhor vice-presidente, João Pedro Cruz, disse que este ponto se referia a taxas 

de compensação que estão em vigor, houve acerto de contas, e neste momento Mangualde 

tem um valor de cerca de setenta mil euros, o ponto a seguir é que é o novo contrato 

público de transportes. ------------------------------------------------------------------------------   

 ----- Posto este ponto à votação, o mesmo foi aprovado por unanimidade, com trinta e 

um votos a favor), aprovar e autorizar a presente minuta de acordo de financiamento a 

celebrar entre a Câmara Municipal de Mangualde e a CIM Viseu Dão Lafões, no âmbito 

das atividades exercidas ao abrigo dos contratos interadministrativos de delegação de 

competências relacionadas com o sistema de mobilidade e serviço público de transporte 

de passageiros no ano de 2024/Rede Municipal e Intermunicipal. ---------------------------  

 ----- Ponto Nono da Ordem do Dia “Minuta de Acordo de Financiamento a celebrar 

entre o Município de Mangualde e a C.I.M. Viseu Dão Lafões, no âmbito das 

atividades exercidas ao abrigo dos Contratos Interadministrativos de Delegação de 

Competências - Sistema de Mobilidade e Serviço Público de Transporte de 
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Passageiros no ano de 2024 – Concurso Público a Lançar” - Apreciação e Votação da 

proposta adotada pela Câmara Municipal --------------------------------------------------------  

 ----- Não houve intervenções neste ponto da ordem do dia. ----------------------------------  

 ----- Posto este ponto à votação, o mesmo foi aprovado por unanimidade, com trinta e 

um votos a favor, aprovar e autorizar a presente minuta de acordo de financiamento a 

celebrar entre a Câmara Municipal de Mangualde e a CIM Viseu Dão Lafões, no âmbito 

das atividades exercidas ao abrigo dos contratos interadministrativos de delegação de 

competências relacionadas com o sistema de mobilidade e serviço público de transporte 

de passageiros no ano de 2024/Concurso público a lançar ------------------------------------  

 ----- Ponto Décimo da Ordem do Dia “Alienação da Participação Social do Município 

de Mangualde na Municipia, S.A.” – Apreciação e Votação da proposta adotada pela 

Câmara Municipal -----------------------------------------------------------------------------------  

 ----- Não houve intervenções neste ponto da ordem do dia. ----------------------------------  

 ----- Posto este ponto à votação, o mesmo foi aprovado por unanimidade, com trinta e 

um votos a favor, alienar a totalidade da participação social que o município de 

Mangualde detém na Municipia, E.M., S.A., pelo valor global de 9.99€. -------------------  

 ----- Ponto Décimo-Primeiro da Ordem do Dia “Alteração da Estratégia Local de 

Habitação” - Aprovação e Votação da proposta adotada pela Câmara Municipal --------  

 ----- Não houve intervenções neste ponto da ordem do dia. ----------------------------------  

 ----- Posto este ponto à votação, o mesmo foi aprovado por unanimidade, com trinta e 

um votos a favor, aprovar a alteração da Estratégia Local de Habitação, nos termos da 

proposta datada de 24/11/2023. -------------------------------------------------------------------  

 ----- Ponto Décimo-Segundo da Ordem do Dia “Regulamento de Apoio ao 

Associativismo Desportivo, Cultural, Recreativo e Social do Município de 

Mangualde” – Aprovação e Votação da proposta adotada pela Câmara Municipal ------  

 ----- Não houve intervenções neste ponto da ordem do dia. ----------------------------------  
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 ----- Posto este ponto à votação, o mesmo foi aprovado por unanimidade, com trinta e 

um votos a favor, aprovar o Regulamento de Apoio ao Associativismo Desportivo, 

Cultural, Recreativo e Social do Município de Mangualde. -----------------------------------  

 ----- Ponto Décimo-Terceiro da Ordem do Dia “Listagem de Compromissos 

Plurianuais assumidos pela Câmara Municipal de Mangualde, no período de 20 de 

setembro de 2023 a 5 de dezembro de 2023, ao abrigo da autorização prévia 

concedida pela Assembleia Municipal de Mangualde, de 27 de dezembro de 2022, 

nos termos do art.º 6º, n.º 1, al. c), da Lei n.º 8/2012, de 21/2” – Conhecimento -------  

 ----- Não houve intervenções neste ponto da ordem do dia. ----------------------------------  

 ----- A Assembleia Municipal de Mangualde tomou conhecimento. ------------------------  

 ----- PERÍODO DE INTERVENÇÃO DO PÚBLICO  ------------------------------------  

 ----- Interveio o senhor António Manuel Santos Costa Marques, residente em 

Mangualde, representante da Liga Portuguesa Contra o Cancro, de Mangualde, para falar 

sobre as ações e atuação da Liga, á semelhança do que já havia feito na sessão de 

27/12/2022, e que este tinha sido o seu último ano á frente da delegação de Mangualde.  

 ----- O senhor Rodrigo Mendes Cabral, residente em Mangualde, e representante da JSD 

de Mangualde, tomou a palavra para relembrar algumas medidas já propostas 

anteriormente noutra sessão, sobre políticas para os jovens. ----------------------------------  

 ----- Não havendo mais nada a tratar, o senhor presidente da Assembleia Municipal 

propôs que a presente ata fosse imediatamente aprovada sob a forma de simples minuta, 

para produção de efeitos imediatos e eficácia externa. Esta proposta foi aceite e a minuta 

da ata foi aprovada, por unanimidade e assinada pelos membros da Mesa. ----------------   

 ----- Em seguida, quando eram vinte e três horas e quarenta e cinco minutos do dia vinte 

de dezembro, o senhor presidente da Assembleia Municipal deu por terminados os 

trabalhos desta sessão, encerrando-a. ------------------------------------------------------ ------ 
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----- Para constar, lavrou-se a presente ata, que vai ser assinada pelos membros da Mesa. 

  

O Presidente, 
 

______________________________ 
 
 

O/A 1º/ª. Secretário/a, 
 

______________________________ 
 

 
 

O/A 2º/ª. Secretário/a, 
 

________________________ 


